

SUSCRIPCIONES  
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado. » 0'10

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Edición de la tarde para Palma

SALON DEL HERALDO

EXPOSICIÓN ARTÍSTICA  
GABINETE DE LECTURA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Constitución 98, 100 102

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
HERALDO—PALMA

Talleres, 190.  
Teléfonos Redacción y Ad-  
ministración 200

## Una cuestión importante

(Continuación)

### Punto segundo

Para convencerse de que se han invertido *grandes sumas* en obras por administración, basta fijarse en los resúmenes publicados en el *Boletín Oficial* de la provincia. Concretándonos al primer semestre del corriente año, veremos que el pago de jornales, que figuran ejecutados en las obras de esta Consistorial, arroja la suma de 12.778 pesetas, (salvo error), de modo que, mensualmente se han gastado más de dos mil pesetas en solo aquel concepto. Y adviértase que desde el 4 de Marzo de 1892 han transcurrido 41 meses, que á igual cómputo suma más de diez y seis mil duros; y que no sabemos cuanto habrán importado los materiales y efectos adquiridos fuera de contrata, ni á cuanto ascienden las cuentas particulares satisfechas con cargo á obras en la Consistorial, pues en las relaciones oficiales citadas, echamos de menos las partidas recibidas y el coste de la sillería de Santany.

La ley de obras públicas exige que no puedan realizarse por los municipios en las capitales de provincia, obras por administración que excedan de 2.000 pesetas; y la forma adoptada de efectuarlas por cantidades menores ó por semanas, es evadir el cumplimiento de aquella prescripción; de cuya irregularidad son responsables personalmente los que autorizan esa mistificación.

Por otra parte, está prohibido por interesados acuerdos del Consejo de Estado, que las nuevas edificaciones ó las reformas de edificios que entrañan una modificación esencial de los mismos, se efectúen por medio de presupuestos parciales, pues que precisamente se ha de formar un plano general con memoria y presupuesto, aunque aquellas se subasten por secciones, pero siempre con sujeción al presupuesto total. Mientras no se siga este sistema, la historia de los procedimientos mixtos, por administración y por subastas parciales, induce á creer que los fondos públicos pueden quedar perjudicados.

Que gran parte de las obras ejecutadas por administración, en esta Casa pudieron haberse ejecutado por subasta, es asunto técnico cuya demostración requiere otro lugar y mucho espacio. Tan solo observaremos que toda clase de obras de construcción, de restauración ó de simple conservación se calculan y presupuestan por los centros facultativos que funcionan á cargo del Estado; fijando prudencialmente las partidas cuya medición no puede precisarse con exactitud hasta después de ejecutadas. ¿Por qué no se hizo de este modo en las de esta Consistorial? La comisión de obras no lo explica y el Ayuntamiento lo ignora.

En lo que la comisión se fija disgustada es en el **significado que no dimos** á la palabra **irregularidades**. No tienen para que invocar nuestra caballerosidad y buena fe, pidiéndonos que antes de retirar nuestro *Memorandum* demos explicaciones. Lejos de retirarlo, lo ratificamos en todas sus partes; ya dimos voluntaria y sinceramente la aclaración que anhela. Torcer el **recto, genuino y propio sentido** de aquella palabra, sería contraproducente para quien lo intentara. Pero ya que de hechos irregulares se trata, permitásenos advertir que cuando en el taller de un señor concejal, ó por medio de los oficiales que ordinariamente están á sus órdenes se labran piezas destinadas á obras municipales (sean por administración ó por contrata) ó cuando de los establecimientos industriales en la venta de cuyos géneros están interesados otros concejales, se surte esta Casa, durante cuatro años y otros cuatro años, se da pábulo á la maledicencia en desfavor de sus administradores. Porque, hay que desengañarnos; en los críticos tiempos que corremos, no basta ser intergramente rectos é intachables, sino que es menester parecerlo, aún más, es menester que el público vigilante se convenza de que real y efectivamente lo somos.

Por lo demás, conste que aún cuando supiéramos que el antepasado Ayuntamiento hubiese cometido **irregularidades** en el sentido sinónimo de explotaciones individualmente beneficiosas, no las denunciaríamos pues á tanto no nos consideramos obligados. Y valgan estas leales advertencias para tranquilizar la delicada y susceptible conciencia de quien quiera hubiese sospechado un doble sentido en nuestras palabras.

### Tercer punto

El reglamento para la ejecución de la ley general de Obras públicas en su título 1.º art.º 6.º dice: «Todo proyecto deberá constar de los documentos siguientes:

- 1.º Memoria explicativa.
- 2.º Planos.
- 3.º Pliego de condiciones facultativas, y
- 4.º Presupuesto.»

Pues bien: los dos últimos requisitos no acompañaban al proyecto de escalera presentado en 13 del mes pasado. El mismo reglamento previene que cuando se trate de ejecutar una obra no comprendida en el plan de las del municipio «(y la escalera no lo estaba.) (su proyecto) se someterá á una información pública, en la que serán oídos todos los particulares que quieran reclamar sobre la conveniencia de la ejecución de la obra. En la penúltima sesión la mayoría de este Ayuntamiento apoyando mi propuesta, defendió la inconveniencia de construir la esca-

rilla, y en caso de construirla, opinó que podía y debía hacerse por contrata. La mayoría votó todo lo contrario; pues ya está demostrado que el Ayuntamiento tiende á realizar nuevas obras siguiendo el mismo irregular procedimiento.

(Concluirá)

## Páginas ciclistas

«Sr. Pedal y Manubrio:

Muy Sr. mío: Leí en sus *Páginas ciclistas* que publica en el *HERALDO* que no habían asistido al Velódromo el domingo último, ninguna de las presidentas de las anteriores carreras y como yo soy muy amiga de una de ellas, quisiera saber que significan aquellos puntos suspensivos entre admisiones.

Espero que contestará á s. s. s.

Clara »

Esta carta he recibido é inmediatamente la he contestado, pero al querer escribir el sobre, héme hallado que no sé la dirección de la tal Clara, por lo que, á continuación transcribo la carta:

«Señorita Clara: Mucho me ha sorprendido su petición y dígole esto, porque cuando escribí aquellos puntos y aquellas admiraciones fué ya con el exclusivo objeto de evitarle escribir, no cargos, pero si quejas en defensa de las bellas y elegantes señoritas que formaron la presidencia en las próximas pasadas carreras.

¿Qué casualidad, pero qué gran casualidad fué el no asistir ninguna de las presidentas de todas las anteriores carreras!

Hay que advertir, que las señoritas de la presidencia del domingo último, asistieron, si no todas, algunas, á las tres carreras de velocipedos que se habían dado en el Velódromo de *Son Español*.

Llegó á mis oídos, que *ellas* se sintieron algo desairadas, al seriorarse que no las nombraban otra vez presidentas.... ¡Yo no lo creí! Pero sin embargo siempre quedábame la duda. Y de que si no las nombraron no fué por desairarlas jeso á la vista estál pues se invita señoritas que nunca hubieran presidido en Palma carreras ciclistas; pero... ¡ahora que recuerdo! Vd. Clara, me pregunta por la significación de los «puntos y admiraciones» y yo me entretengo en contarle hechos que tal vez usted está mejor enterada que yo.

¡Vamos á los puntos!

¡Y á las admiraciones!

Yo dije que no asistieron «ninguna de las presidentas de las anteriores carreras.» (Entienda, que me refiero á todas las celebradas en el Velódromo de *Son Español*) y añadí:

«¿Por qué?»

Y aún, aún hágame esta pregunta, pero la contestación no llega, así es que estoy perplejo y me asaltan las dudas que mas arriba dejé apuntadas, y seguidamente se me presentan más consideraciones, las cuales rechazo, y no apunto, por si pudieran en lo más mínimo molestar á las referidas señoritas.

Esto, ésto es lo que significan aquellos puntos y aquellas admiraciones.

¿Que por qué no lo digo claro?

¡Ay, Clara! muchas veces en este mundo obligan las circunstancias á presentar las cosas como el chocolate: ¡pesoso, y muy espeso! y si tal no se hace, no es flojo el vapuleo que uno se lleva.

Si yo apuntase todo lo que de *ellas* se dice, us-

ted, Clara, sería ¡quien sabe! la primera en vapulearme.

Por consiguiente: por lo que vá transcrito barruntará lo que quieren decir las admiraciones y los puntos aquellos.

Sabe puede disponer de cuanto guste de este s. s. q. s. p. b.

PEDAL Y MANUBRIO.

NOTAS DE VERANO

## Desde San Sebastián

Agosto.

### El Papa y el Rey

Hace ya muchos días que digimos á nuestros lectores que el Santo Padre había remitido al Rey niño con expresivo autógrafo, una cruz con quince gruesos brillantes en recuerdo de su primera confesión.

Aquel acto del Papa, testimonio valioso del acendrado amor que profesa á su tierno ahijado ha tenido fina coronación, viniendo á aumentar el número de cariñosas demostraciones que con distintos motivos han mediado entre el Pontífice y España.

El Rey, que ya sabe que lo es, penetrado de la importancia del regalo y del extraordinario valor del autógrafo, entendió que debía contestar inmediatamente, no escaseando el agradecimiento y correspondiendo con sus ternuras de niño á las ternuras de viejo de su santo padrino, y sin dar cuenta á su augusta madre de sus propósitos, y sin que de ello tuvieran conocimiento sus preceptores, escribió al Pontífice una carta expresiva.

Los autógrafos, con autógrafos se contestan, debió decir el Rey, y en efecto escribió la contestación.

No le satisfizo la redacción y rasgó el papel. Hizo otro borrador, y tampoco; y así, de corrección en corrección, llegó á la prueba número siete, que fué la que le satisfizo.

Puso en limpio el documento, y una vez que le tuvo perfilado, sorprendió á su madre entregándola la carta.

La agradó en extremo la iniciativa y el texto, pero encontró en éste una errata. En vez de una letra mayúscula había puesto minúscula, y su madre lo corrigió.

Enterado el Rey de la corrección, parece que no quedó muy satisfecho; repuesto y comprendiendo el alcance de la lección, renunció á ponerla en limpio diciendo:

—Bueno, como el Santo Padre no conoce mi letra, no se enterará si la enmienda la he hecho yo ó mamá.

Y en efecto, así fué la carta autógrafa del Rey de España, contestación al autógrafo de Su Santidad; es el primer autógrafo de Alfonso XIII, y á buen seguro que será documento curioso que agradecerá en extremo el viejo Pontífice.

Sobre su contenido es natural que se hagan grandes elogios por palacios que se fijan en la naturalidad con que expresa su agradecimiento, y por la forma en que revela haberse penetrado de toda la importancia del acto.

### Nadie se alarma

La partida valenciana ha muerto en flor, á juzgar por los últimos telegramas.

Hace unos años, cuando Ruiz Zorrilla estaba en la plenitud de sus energías revolucionarias, pasaban los gobernantes los veranos entre angustias y zozobras.

El más insignificante motín producía extraordinarias alarmas; llevaba la intranquilidad á todos los ánimos y no hay por qué decir que tenían gran eco en el palacio de los Reyes.

Han cambiado tan radicalmentelas cosas; se ha modificado tanto el sentido político de los partidos extremos, que, aun subsistiendo elementos que pregonan la intransigencia y proclaman como único procedimiento el de la revolución para restaurar sus ideales, á nadie preocupa el intento de asonadas.

Por esto han pasado las noticias de Valencia por San Sebastián sin producir ni frío ni calor, sin merecer siquiera, no ya preocupación, sino comentarios del momento.

La vida de Palacio no se ha interrumpido; las preocupaciones del Gobierno no se han conocido en lo más mínimo, y entre los republicanos que por aquí veranean no se ha notado nada, absolutamente nada que hiciera alterar su vida normal.

Se ha levantado una partida, y como si no hubiera pasado cosa de particular, y es que en algo se ha de conocer la transformación que traen los tiempos.

Esa tranquilidad es producto de la confianza que inspiran las instituciones armadas y señal de un estado de opinión que no quiere otros alientos que los de la paz en el ambiente de libertad y democracia que inspira la legislación.

### La corrida de hoy

Y vamos con la tercera corrida de la temporada y marchando poco á poco al término de las fiestas y temporada de verano en San Sebastián.

La corrida de hoy será animada. Una competencia entre un torero tan valiente como *Bombita* y un torador francés como Robert, en plaza fronteira, casi en campo neutral, por lo mismo que el público que aquí va á los toros se divide casi por mitad entre franceses y españoles, es un espectáculo que, por lo menos, inspira curiosidad.

Así se explica que se note animación desde las primeras horas de la mañana, y que la gente se disponga á saborear los incidentes de la lidia.

El telégrafo les habrá adelantado el resultado; pero esto no obsta para reflejar el aspecto que ofrece el día antes de que la corrida empiece.

El día está pesado, bochornoso. Cubre el sol espeso celaje, no circula brisa y la gente anda sofocada por las calles.

Aunque es bastante la gente que se ha marchado á Bilbao, donde empiezan hoy las fiestas, la afluencia de gente de Francia y pueblos inmediatos da animación á los paseos de la mañana.

TESIFONTE GALLEGU.

## INSTALACIONES ELECTRICAS

Brossa, núm. 25

Recibimos órdenes para la instalación de timbres eléctricos, para-rayos y demás aplicaciones de la electricidad, á precios módicos.

Nos hacemos cargo de la reparación de los timbres existentes.

Tenemos á la venta aparatos electro medicales, y componemos pilas y toda clase de aparatos científicos.

158 BIBLIOTECA DEL HERALDO

(yo al menos creí verlo) la contrariedad, el disgusto de que se turbase su amor y su ventura. Cualquiera hubiese creído que sentía el que yo alterase las horas de su dicha. Estas expresiones duraron sólo un momento; al espanto que denunciaban sus rostros no tardó en suceder la interrogación por medio de la vista. Si mentían, forzoso era empezar; si no, iba á pasar alguna otra cosa; era indudable.

El hombre dirigió la vista hacia mi mujer como queriendo interrogarla, y, al mirarlo ella, me pareció que la expresión de angustia y de disgusto de su cara se trocaba en una expresión de inquietud por él. Me detuve un instante en la puerta, llevaba el puñal escondido. De pronto sonrió Troukhatchevsky y con un tono indiferente y ridículo á la vez me dijo:—Nos ocupábamos de música....—No me esperaba yo, empezó ella al mismo tiempo, acomodándose al tono del otro.

Pero ninguno acabó. Se apoderó de mí una rabia tal, que sentí la necesidad de dar libre curso á mi violencia y á mi desesperación.

No acabaron. Estaba dispuesto á ejecutar lo terrible y ahogar sus palabras: en fin, no los dejé continuar. Me lancé sobre ella, siempre con el puñal oculto, para que el otro no

LA SONATA DE KREUTZER 159

me impidiese asestar el golpe donde yo quería, en el pecho, por debajo del seno; pero en aquel momento se apercibió... y (no me esperaba yo eso de su parte) me cogió rápidamente las manos, y empezó á gritar: ¡álmese usted hombre de Dios! ¿Qué es lo que hace?... ¡Socorro! ¡Socorro!

Arranqué mis manos de las suyas, y me precipité sobre él. Yo debía estar horroroso, porque hasta los labios se le pusieron blancos como la camisa. Sus ojos fulgaron singularmente, y se escurrió por debajo del piano hacia la otra habitación. Intenté perseguirlo, pero cayó sobre mi brazo izquierdo una cosa pesadísima. Era ella que me detenía...

Hice esfuerzos para separarla pero ella se aferró más tenazmente sin soltarme. Ese obstáculo, esa carga y el contacto de mi mujer, me irritaron más. Yo veía que estaba completamente loco y que debía tener una cara espantosa, lo cual me satisfacía íntimamente. Tomé impulso, y con todas mis fuerzas le descargué un codazo en medio de la cara.

Dió un grito, y soltó el brazo. Iba á perseguir al músico, pero me ocurrió la idea de que sería ridículo perseguir en calcetines al amante de mi mujer; y yo no quería ser gro-

PALMA

Ha entrado á formar parte de nuestra Redac- ción nuestro activo é inteligente corresponsal en La Puebla, D. Lorenzo Barceló.

—Esta mañana á las ocho y media se ha pro- movido en la plaza de Cort una acalorada disputa entre una criada y un soldado.

Con los gritos de ésta dió lugar á que se juntara mucha gente.

Tuvo que intervenir un guardia municipal. —Muy en breve quedará instalada entre los ra- males de la escalinata de la calle del Hospital, la fuente, que tanto tiempo hace acordó en sesión el Ayuntamiento, colocarla en el susodicho sitio.

No llega tarde quien llega. —Se está derribando una casa de la calle de Oliva, por orden del Ayuntamiento, para efectuar el ensanche de la citada calle.

—Están muy adelantadas las obras de rasante que se efectúan en la calle de la Real.

—Cladern, dentista, Plaza del Teatro —Anoche y en el camino de Ronda, un carre- tón que iba á toda velocidad perdió una de sus ruedas.

Las personas que iban dentro sufrieron el con- siguiente susto y algunas contusiones. —Tendría que castigarse á los chiquillos, que, cuando ven una bicicleta montada, se entretienen en echarle piedras.

Esto sucedió ayer tarde en la carretera que con- duce al caserío de La Soledad.

—Bueno es que se riegue, pero no tanto. Prue- ba de ello es que en el trozo de carretera compren- dido entre el baluarte de Chacón al fielato de Santa Catalina, siempre hay grandes charcos.

—Se está recomponiendo la acequia conductora de agua, de una de las vías laterales del Borne.

—Ayer noche en una casa de la calle de la Ba- rra del arrabal de Santa Catalina un padre aco- metió á su hijo único con un martillo de zapatero. Gracias á que el hijo pudo desviar el brazo á su pa- dre, no recibió el golpe.

Como se supone hubo entre padre é hijo la gran bronca.

Todos los vecinos que presenciaron el hecho atestiguan que el hijo era inocente y que el pa- dre todos los días promueve escándalo y empina el codo con frecuencia. Uno y otro quedaron cita- dos para comparecer ante la Alcaldía.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico.) Se expende diariamente en la antigua casa, Llofrin, San Nicolás, 46, Palma.

—Reunida una fracción que [antes formaba parte del partido republicano federal, para nombrar su comi- té, resultaron elegidos:

Presidente.—D. José Estadas. Secretario.—D. Gabriel Llompart. Vocales.—D. Juan Piña.—D. Jorge Clar y D. Martín Cañellas.

—Al muy conocido farmacéutico de Barcelona, Dr. Pizá, le ha sido otorgada medalla de oro en la Ex- posición-Concurso de productos farmacéuticos y químicos, celebrada en París recientemente.

Mucho nos place que tal distinción haya recaído en tan laborioso doctor, y más aún al ver que los produc- tos de nuestra patria se abren paso á través de las fron- teras y luchan, en pleno París, con sus similares arre- batándose las más altas recompensas.

—José Salcedo, Sastre, Plaza de la Constitución, 45, 1.º

Carta abierta

Recomendamos al Liberal Palmesano la siguien- te carta que publica La Epoca.

Los comentarios puede á su gusto hacerlos el curioso lector:

Excmo. Sr. D. Antonio Maura.

Perdone usted, señor de toda mi consideración y respeto, que yo, con esta misiva, interrumpa la vida sabrosa que usted lleva en esa playa, ya re-



## Doña Juana María Sastre y Sastre

**Falleció el día 16 del que rige después de haber recibido los Santos Sacramentos**

---

Su afligida madre y hermanos Don Antonio Sastre Pbro., Juan, Guillermo, Miguel y Barbara, tíos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrarán el viérnes 23 del corriente en la capilla de las Almas en esta Santa Iglesia Catedral de 5 á 12 de la mañana.

No se invita particularmente ni se recibe en la casa mortuoria.

mojando en las salobres olas del mar el talego de los pecados, ya estudiando uno de esos famosos discursos forenses, á veces relativos á pleitos anti- llanos, ya meditando para Cuba tan saludables re- formas como las que hasta aquí ha tenido usted la satisfacción de realizar, satisfacción que se ve en el alarde que usted hace, yendo á recibir á sus amigos los Sres. Amblard y conde de la Mortera, que de allá regresan, sin duda para huir modestamente de las simpatías que usted, ellos y su hueste han ad- quirido entre los buenos españoles y sobre todo por los resultados que se ven.

Si es verdad que tiene usted un palacio en San- tander, y verdad que se proyecta establecer ahí mis- mo un sanatorium para los enfermos y heridos que de Cuba regresen, me complazco en reconocer que ha escogido usted un buen emplazamiento, á fin de solazarse, porque la vista de esos desventurados de- be ser para usted motivo de satisfacción.

Una idea: ¿por qué no convida usted á pasar en ésa una temporada al señor general Calleja?

Al salir de la misa de cabo de año, me entrega- ron una carta de mi hijo más joven, en que decía que le habían destinado á Cuba, y una hora des- pués vino el alguacil del Ayuntamiento á avisar á mi hijo mayor para que se incorporara á su regi- miento.

De modo, Sr. Maura, que pasé un día completo como debe usted comprender, y si no lo comprende, de seguro lo comprenderá la anciana y santa madre de usted, si se pone en mi caso.

Voy á terminar, pero antes fúmesse usted otro cigarro de los que le habrán traído sus amigos de la Habana.

Yo no sé nada de política; mas como por ahí di- cen que á usted se le debe en parte, si no en todo, ese barullo que se ha armado, á la sombra de in- comprensibles benevolencias del general Calleja, no puedo menos de agradecer á usted con toda mi al- ma el viaje que van haciendo mis hijos, y rogar á Dios que le pague tanta merced.

Usted es insular, y dicen que los insulares tien- nen siempre su levadura separatista. Ignoro si eso es verdad, pero de los paisanos de usted sé decir, porque los conozco, que en Mallorca la palabra fo- raster, que nos aplican á los otros españoles, no es nada halagüeña.

Dejando aparte estas disquisiciones, vamos al caso; y el caso es que yo soy una pobre viuda que resido, para servir á usted, en este pueblo de Zarza la Mayor (provincia de Cáceres) y madre de dos hi- jos, uno, Luis Clavero, de veintidos años, sirviendo en el regimiento de Canarias, y otro, Pablo Clave- ro, de veintiseis, perteneciente á la reserva del 91. No tengo más pan que comer, ni que dar á mi hija, de diez y seis años, que el que esos muchachos ganan.

Pues verá usted, Sr. D. Antonio de mi alma, verá usted, y cómo se va usted á reir mientras se fuma un tabaco fresco, de ésos que ahora le habrán traído sus amigos, ésos á quien fué á recibir!

El día 7 de este mes de Agosto hizo justamente doce años que mi marido había muerto, dejándome con mis dos hijos y mi hija, niños todos, á los que he podido criar y dar oficio, porque los dos son za- pateros, y de los buenos: basta que yo lo diga.

Me dicen ahora que me van á dar dos reales diarios mientras mi hijo mayor esté en activo. Poco es para pagar dos hijos muy buenos mozos, y muy trabajadores, y muy honrados; pero, en fin, eso poco lo agradezco tanto más, cuanto que no viene de la mano de usted, sino de los que tienen que desenredar la madeja que usted enredó, mien- tras usted sigue fumando vegueros y regalías y tacos del Louvre.

Para tacos los que echaría yo, si fuera mal ha- blada, este invierno que viene, sola, vieja, pobre y con mi hija de quince años, mientras usted filsofa y se distrae diciendo gracias á los periodistas.

Usted dispense esta carta, en la cual pone la ortografía un señorito que hay en un pueblo de aquí cerca y que dicen que escribe en los periódicos de Madrid.

No me despido ofreciéndole á usted mi casa, porque no creo que acepte usted mi ofrecimiento, por más de que me alegraría que usted viniera á pasar en ella un par de meses y compartir conmi- go el calor del invierno, ayudándome á comer los dos reales diarios, que, al fin, para todos llegaría, y aquí, en la soledad de esta aldea y ante la con- templación de mi ventura, vería usted lo eminente- mente filosófico que es eso de dar libertades y garantías, y tolerancias, y respetos á unos cuantos miles de negros, á costa de la sangre y del dinero

de tantos blancos y de las lágrimas de tantas blan- cas.

Soy de usted, con el afecto y el entusiasmo que puede usted suponer.

MARÍA ANDREA GUTIÉRREZ.  
Por la copia,  
E L O T R O.

Temperatura

DE LAS ALTAS REGIONES DE LA ATMÓSFERA

En Alemania se ha repetido el experimento de elevar un globo, provisto de aparatos de observa- ción automática para conocer la temperatura de la atmósfera á grandes alturas.

El profesor Asamana lanzó en Berlín el globo llamado Cirrus, que se elevó en los aires, giró al principio hacia el NO., luego al SE., y fué á caer en Bosnia diez horas más tarde después de haber recorrido más de 1.000 kilómetros.

Para contrarrestar la acción del sol que había falseado las observaciones en anteriores experimen- tos, el termómetro iba provisto de un aspirador sis- tema Assmann.

El registro automático de las observaciones se hizo por medios fotográficos y gracias á la luz del día. Los instrumentos llegaron á Berlín en buen estado, y el desarrollo de las curvas demostró que el globo, que partió á una altura barométrica de 764 milímetros y á la temperatura de +17º, alcan- zó en seguida una elevación de 16,325 metros, in- dicada por la baja del barómetro á 85 milímetros; á dicha altura reinaba una temperatura de 52º bajo cero, ó por lo menos, en dicha cifra terminan las curvas de los aparatos registradores, cuyos cilindros eran demasiado pequeños para marcar la altura máxima alcanzada.

En otra ascensión realizada posteriormente y cu- yos resultados definitivos no han sido publicados aún, se ha remediado esta deficiencia, descendien- do la presión á 53 milímetros y la temperatura á 62º bajo cero, lo que corresponde á una elevación de 18,500 metros.

Servicio telegrafico

de los corresponsales del Herald  
Planes de Máximo Gomez  
Por telégrafo

En un telegrama publicado en la edición de esta mañana el párrafo que se refería al epigrafe de es- tas líneas quedose en el tintero.

El párrafo decía así:  
«Máximo Gomez trata de dirigir una expedi- ción á Santo Domingo.»

Rodrigo.

Servicio particular del "Heraldo"

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

A las doce del día:

Día 22 de Agosto de 1895

Estado de la atmósfera.—Brumosa.

Estado de los horizontes.—Claro.

Estado del viento.—S. E. galeno.

Estado de la mar.—Con oleaje picada del viento.

Movimiento de buques

Entrados.—Ninguno.

Salidas.—Ninguno.

Buques á la vista.—Ninguno.

Salinas de Ibiza

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 21 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los Sres. Accionistas de la misma á Junta General ordinaria para el día 31 de este mes á las cuatro y media de la tarde.

Los Sres. Accionistas que quieran concurrir á dicha Junta deberán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad ó en la del Crédito Balear, con 24 horas de anticipación, á lo menos, á la señalada para la celebra- ción de aquella.

Las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de dicha Junta.

Palma 12 Agosto de 1895.—El Presidente Manuel Guasp.—Por A. de la J. de G.—El Secretario sustituto, Francisco Más.

Vapores trasatlánticos



de hijo de J. Jover y Serra  
El magnífico vapor trasatlántico

J. Jover Serra

saldrá del puerto de BARCELONA para los de HABA- NA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cien- fuegos, á primeros del próximo Septiembre.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informarán oficinas de la Isla Marítima, Palda número 26.

Nota.—Atendiendo á la aglomeración de carga que existe, se suplica á los Cargadores pasen sus notas de géneros á embarcar con toda la antelación posible á este despacho.

Palma 22 Agosto 1895.

Interesante

Debiendo venderse nuevecientos diez y seis rosas viejos, los aspirantes á comprarlos pueden presentarse á las oficinas de la Mayoría de este Regimiento Regio- nal, en donde se admiten proposiciones.

tesco, quería ser terrible en todo caso. A pesar de mi rabia, no perdía la conciencia de la im- presión que producía, y hasta me guiaba en parte esa impresión misma.

Me volví hacia ella. Estaba sentada en el diván, y me miraba tapándose la cara por el sitio en donde había recibido el golpe. En su fisonomía se leían el miedo y el odio hacia mí, su enemigo, como acontece á las ratas cuando se encuentran cogidas en la trampa. Adiviné en su semblante ese odio y ese temor tanto más irritante para mí cuanto que era producido por otro amor. Quizá me habría contenido aún, quizá no hubiese llegado á lo último, si se hubiese callado. Pero de pronto empezó á decirme, cogiéndome la mano ar- mada del puñal:—¿Serénate! ¿Qué haces? ¿Qué tienes? ¿No ha habido nada... nada, na- da... ¡Te juro que nada!

Todavía hubiera transigido, pero esas últi- mas palabras, de las cuales inferí yo lo con- trario de lo que decían; es decir, que se había realizado todo; esas palabras pedían una res- puesta. Y la respuesta debía corresponder al estado en que yo me encontraba, y que iba y debía ir siempre en constante crecimiento. El furor tiene también sus leyes.—¿No mien-

yó al suelo. «Tendré que buscarla después, dije: no conviene que se pierda».

Después me quitó el abrigo, que aun lleva- ba puesto, y, andando cautelosamente, me dirigí hacia el gabinete. No me di cuenta de cómo iba: si corriendo ó despacio. No sé que habitaciones atravesé ni como me aproximé á donde ellos estaban, ni cuando abrí la puer- ta y entré... en fin, no recuerdo...

XXVII

Sólo recuerdo, ¡oh! eso sí, la expresión de sus semblantes cuando me presenté ante ellos. Me acuerdo de ella, porque despertó en mí una alegría dolorosa. Era lo que yo deseaba: una expresión de terror. Jamás olvidaré aquel espanto desesperado y repentino que se pin- tó en sus caras al verme. El me parece que estaba en la mesa, y cuando me vió ó, sin du- da, al oírme, se levantó espantado retroce- diendo hasta el buffet. Yo comprendí que tenía miedo; su semblante lívido como un ca- dáver. Ella también tenía miedo, pero un miedo distinto; si el semblante de mi mujer no hubiese expresado más que terror, quizá se hubiese evitado lo que ha ocurrido. Pero en el primer instante su rostro denunciaba

# Edición de la tarde.

PALMA 22 AGOSTO DE 1895

## Información del "Heraldo"

Artá

El cabo de la Guardia civil denuncia el coche de diligencia núm. 11 de la empresa conductora del correo por ir con el farol apagado.  
Por el Gobierno se le ha impuesto una multa de 5 pesetas.

Manacor

Un horrible crimen tiene consternado el pueblo y comarca de Manacor.

El día 11 fué hallado el cadáver de una niña recién nacida á pocos pasos del cementerio. La niña tenía vehementes pruebas de haber sido muerta violentamente.

El juzgado se constituyó en el lugar donde fué hallada la niña, procediendo al levantamiento del cadáver y á la autopsia, procediéndose á la formación del correspondiente sumario, dando de todo cuenta á la Guardia civil que no ha descansado un momento hasta ayer que el sargento Bernardo Bonet Bonet, acompañado del corneta del mismo instituto Andrés Ferrer Mari, descubrió á la autora del infanticidio que fué la vecina del pueblo de Manacor, Francisca Bauzá Riera, soltera, de edad de 22 años, que después de dar á luz ocultó el fruto de sus ilícitos amores debajo del colchón de la cama de donde fué sacado por la madre de la criminal Francisca Catalina Riera y Gueda, sin esperanzas de vida, conduciéndolo momentos después la despiadada abuela al paraje donde fué hallado.

Madre é hija se hallan confesas y convictas en su inhumano y monstruoso crimen.  
Ambas quedan á disposición del juez instructor del partido con el correspondiente alistado de la Guardia civil.

La opinión muéstrase indignada contra esta salvajada que venturosamente se repite poco en este culto país.

## Nuevo incidente

En un telegrama que inserta *La Almodaina* de hoy, se dice: que ha producido mucha sensación el artículo publicado por *La Vos de Guipuzcoa* con el epigrafe «La verdad desnuda» en el cual afirma el autor que el clero vascogangado sigue siendo, á pesar de todos y de todo, partidario de D. Carlos ó adicto al integrismo personificado por Nocedal.

Como el asunto es de sí grave y trascendental, tratado en las presentes circunstancias por el colega vasco, hubo realmente de llamar la atención, aumentando, si cabe, su efectiva importancia la persuasión en que vivían no pocos de qué, después de la bendición y discurso del Sr. Nuncio, las manifestaciones dinásticas de la mayoría de los prelados, la entusiasta adhesión al Rey y á la Regente de las órdenes religiosas tan atendidas y florecientes en nuestros reinos; la causa de D. Carlos y los sostenedores de la doctrina de Nocedal, eran ya, para el clero de España, monumentos archivados que pertenecían única y exclusivamente á la historia.

Hay que reconocer, pero, que no es así, y hay que reconocerlo ante la evidencia de los hechos, lo cual no deja de ser bastante grave. Y porque así lo entendemos, terciaremos, Dios mediante, en el asunto, en cuanto recibamos la información periodística, que, supliendo la concisión obligada de la telegráfica, nos permita formar concepto del artículo de *La Vos de Guipuzcoa* y de su alcance.

## Bienvenida

Grata sorpresa causome anoche el encuentro de mis queridos colegas de la «Sociedad Española de Excursiones», señores vizconde de Palazuelos, su hermano D. Manuel Lopez de Ayala y sus hermanos políticos D. Felipe y D. Antonio Morenes, hijos de los condes del Asalto, quienes habían llegado á Palma el mismo día en el vapor de Barcelona.

Cuando en este bendito país ofrecemos hospitalidad escocesa á muchos caballeros particulares que sin más objeto que el de satisfacer su curiosidad ó capricho de *touristas*, llegan provistos de sendas cartas de recomendación con que se creen autorizados á imponernos molestias que luego pagan con difamaciones, justo es que distingamos á los amantes del saber que llenos de entusiasmo y actividad vienen á estudiar en nuestros monumentos, en nuestros museos y en nuestros archivos la parte que á la civilización balear corresponde en la historia del trabajo humano.

El vizconde de Palazuelos, cronista de Toledo y director del *Boletín de la Sociedad Española de Excursiones*, es arqueólogo y escritor de nota. Así lo atestiguan sus obras, entre las cuales recordamos *Las campanas de Velilla*, *Los concilios de Toledo*, *Jovellanos como cultivador de la Historia*, *Santa María de Porqueras*, una *Guía artística-práctica de Toledo* y particularmente la reproducción fotográfica, hecha en unión de mi ilustre amigo señor Rada y Delgado, del *Códice Maya*, denominado *Cortesiano*.

D. Manuel Lopez de Ayala y D. Felipe y don Antonio Morenes han creído que de ninguna manera podían honrar su esclarecido linaje que consagrando sus ócios y su fortuna al fomento de las artes y de las ciencias. Figuran entre los individuos más activos de la «Sociedad Española de Excursiones», fundada hace tres años en Madrid por un núcleo de escritores y artistas que aspiraban al conocimiento de la patria.

La Sociedad adquirió rápido desarrollo; sus miembros se contaron pronto á centenares; fundó un *Boletín* que es hoy considerado como una de las mejores revistas arqueológicas del mundo y organiza frecuentes excursiones por la Nueva y Vieja Castilla.

Ninguna dejó en nosotros tan grato recuerdo como la hecha á Toledo y al castillo de Guadamur que se alza en las cercanías de la imperial ciudad.

El almenado palacio fué construido por los as-

cendientes de los Sres. Lopez de Ayala en tiempos de D. Juan II de Castilla, y ha sido recientemente restaurado con rigurosa propiedad histórica por su actual dueño el conde del Asalto, que es hombre de gran saber y de mucho gusto.

Los nobles castellanos hicieron una recepción digna de príncipes á los excursionistas, entre los cuales había hombres de ciencia como Serrano Fatigati y Alvarez Sereix, artistas como Pelayo Quintero y Garnelo, historiadores como Palazuelos y Adolfo Herrera, literatos como Feliu y Codina y Becerro de Bengoa.

Hubo después de la comida una verdadera corte de amor, en que fueron reinas, igualmente soberanas por el talento y la hermosura, las hijas de los condes del Asalto, quienes tuvieron la atenta y oportuna amabilidad de suplicarnos, á Feliu y á mí, que recitásemos versos escritos en nuestra hermosa lengua regional, que aquellas discretísimas damas hablaban con tanta perfección como el idioma de Castilla.

Sean pues, bien venidos á nuestra hospitalaria tierra los ilustrados hijos de los castellanos de Guadamur, y ojalá su ejemplo sea seguido por los españoles que suelen buscar impresiones en el extranjero, cuando desconocen en gran parte la patria, ó desdeñan los gloriosos restos que á despecho del tiempo y de la mano del hombre, muestran frases interesantísimas arte ó de la historia nacional.

Terminaré con lo que decía ayer Palazuelos: Al examinar los monumentos, mayormente si son desconocidos; al hacerlos objeto de un detenido estudio, al reproducirlos por medio del dibujo ó de la fotografía, al investigar su origen y circunstancias históricas, aportando más tarde cuantos datos allegaron al caudal que intenta reunir la Sociedad Española de Excursiones, sus individuos, ora en expediciones colectivas, ora en las de índole privada é independiente, prestan un servicio utilísimo á la patria y á la general cultura; tan útil dentro de su esfera, como el del que en la suya respectiva emplea su actividad, por ejemplo, en los estudios financieros ó en los problemas sociales.

Por este camino, que no por otro; procediendo de lo particular á lo general, se llegará á la formación del verdadero y circunstanciado inventario monumental de España, base de nuestra historia artística, que en grandísima parte está por escribir.

JUAN B. ENSEÑAT.

## Palma

Por la policía ha sido esta mañana encerrada en Capuchinos una joven de vida alegre.

—Hemos oído que por exceso de atribuciones el Alcalde de Palma se ha visto en el caso de suspender de todos los que van anejas al cargo de Tenientes al primer teniente del Ayuntamiento de Palma D. Eugenio Losada.

—Por defender quizá *calor electoral* en sus soñados derechos al arbitrista de la Plaza de Abastos un teniente de Alcalde, se armó un *molote* esta mañana que pudo acabar mal á no intervenir prudentemente el Sr. Comandante de la guardia municipal.

—En la costa Sur de esta isla fué ayer aprehendido un falucho que conducía treinta y seis bultos de tabaco de contrabando.

—Mañana al amanecer serán quemados en el foso de la muralla de la Puerta de Jesús, dos mil kilos de tabaco decomisado y declarado inútil para la venta.

## El derecho del "pataleo"

No se discute.  
El *pataleo* es derecho soberano y no se lo hemos de regatear al *Liberal*.

Por si quiere enterarse el colega, lea el artículo 22 de la Ley Provisional.

Aun hay clases.  
Para eso de excederse los Gobernadores civiles fusionistas son los únicos que tienen patente de... *corso*.

## Excmo. Sr. D. José Socías

Esta mañana ha fallecido el general Socías, militar caballero de brillantísima historia militar.

Sirvió siempre en el arma de Artillería de cuya Academia proceda, alcanzando en ella el empleo superior de general de División que actualmente disfrutaba en la escala de reserva.

Descanse en paz, persona que tantos servicios prestó á su patria.

Mañana en su entierro se le rendirán honores que á su alta gerarquía preceptua la ordenanza militar.

## Servicio telegráfico

de los corresponsales del *Heraldo* Madrid

Discutimientos.—Averías

Madrid 22, 9:20 m.

Parece han surgido algunas desavenencias entre los gobiernos de los Estados Unidos y Francia con motivo del incidente de Madagascar.

El acorazado *Pelayo* ha sufrido una pequeña avería en la bomba de alimentación de las calderas, deteniéndose por esta causa hasta mañana que quedará remedada.

Nuevo acorazado.—General Salcedo

Madrid 22, 9 m.

El acorazado *Oquendo* pasó la barra del puerto de Bilbao y salió fuera del rompe olas, marcha admirablemente, presencié el acto un gentío inmenso.

Telegrafían de Cuba que el general Salcedo

marchóse de allí disgustado haciendo esto menos probable trajera misión alguna de Martínez Campos.

Red Telefónica.—La huelga de Alcoy.—Oficina permanente

Madrid 22, 10 m.

El primero del próximo mes de Septiembre se abrirá al público el servicio telefónico entre Madrid á San Sebastián.

La nueva línea telefónica pasa por Pamplona y se une á la línea de Madrid á Barcelona en Zaragoza.

Las líneas telefónicas se extenderán en breve en toda la Península.

Fabricantes y obreros se quejan amargamente al Gobernador para que impida las coacciones y que los intransigentes que á toda costa quieren mantener la huelga no gocen de impunidad bastante para el logro de sus propósitos.

El gobernador ha instalado una oficina de carácter permanente donde se recibirán las denuncias para proceder con todo el rigor que las leyes determinan contra los que tratan de coartar la libertad del trabajo y de provocar á la revolución turbando el orden público.

Otra y van cien.—Un toro contra un tren

Madrid 22, 9:30 n.

El exprés de Madrid ha descarrillado en Casalujada y el tren de Portugal (Sud exprés) arrolló un toro que se le atravesó en la vía, descuartizándolo. Ni el uno ni el otro incidente ha dado lugar á desgracias personales.

## Insurrección cubana

Nuevos encuentros.—Partidas dispersadas Noticias de Nueva-York.—Desenlace.—Inacción de un destacamento.—Oficial arrestado

Madrid 22-10 m.

Las partidas de Rabi, Maceo, Golionart, Bonet y Florida han sostenido empeñados tiroteos con las columnas volantes y guerrillas que les hostilizan retirándose ante la cohesión y disciplina de nuestros soldados en completa dispersión.

En los últimos encuentros los filibusteros han dejado sobre el campo de batalla hasta once muertos, llevándose con ellos un considerable convoy de heridos.

Noticias recibidas de Nueva York y de las cuales se hace eco la prensa inglesa, dan cuenta de que la expedición filibustera del *Eliot* ha efectuado sin contratiempos el alijo de hombres, armas, municiones, dinero y dinamita en una playa á no mucha distancia de Manzanillo.

El comandante de un destacamento inmediato al lugar del importante alijo llevado á cabo por el *Eliot*, lo presencié sin que intentara estorbarlo.

El comandante del destacamento ha sido arrestado y se le formará la oportuna sumaria por su incomprensible negligencia al frente del enemigo.

## Un interview con Becerra

Madrid 22-10 m.

Un corresponsal del *Liberal* ha celebrado con el importante hombre público y exministro de Ultramar con el Sr. Sagasta, D. Manuel Becerra.

Las declaraciones del Sr. Becerra sobre la cuestión cubana son las que el ya manifestó en pleno Parlamento, los graves peligros que en Cuba corría el mantenimiento de la paz.

No he sospechado jamás que nuestro dominio en las colonias pueda peligrar, pero es preciso mantener á raya á los que por temperamento son aventureros y que obran instigados por el mal ejemplo de ese *americanismo* que mantiene en perpetua revolución y guerra civil las repúblicas del centro de América, y por su sueño constante de ver realizada la frase de *Monroe de América para los americanos*.

El Sr. Becerra fia en que los prestigios del general Martínez Campos como militar y sus talentos como diplomático unidos á los poderosos medios de acción que pone el Gobierno al alcance de su mano terminará en plazo breve la insurrección reduciéndola á la impotencia.

Termina diciendo que las libertades de que gozan los cubanos son inmensas y que solo los ilusos pueden mantener la insurrección.

Rodrigo.

## Provincias

Embarque de tropas

Barcelona 22, 10:30 m.

Esta mañana á las siete han embarcado en el vapor trasatlántico *San Fernando* los batallones de Luchana y Asia compuestos de mil plazas cada uno.

En el muelle había gran animación.

Cariñosa despedida

Barcelona 22, 10:30 m.

La despedida que el público barcelonés ha tributado á los soldados de los batallones de Asia y Luchana que marchan á Cuba á combatir por la patria, ha sido cariñosísima.

Han acudido como siempre á despedirles las autoridades civiles y militares, siendo obsequiados en el momento de su embarque, con tabaco.

El muelle estaba atestado de gente, siendo muchas y muy conmovedoras las escenas que han tenido lugar entre los soldados que marchan y sus familias.

## "La Dolores" en Barcelona?

Barcelona 22, 10, 30 m.

En el teatro Tivoli de D. Ignacio Elias, se estrenó anoche la ópera del maestro Bretón que tanto éxito alcanzó en Madrid, *La Dolores* cuyo argumento es el mismo del aplaudido drama del notable escritor Sr. Feliu y Codina.

La interpretación que los artistas dieron á la obra dejó mucho que desear el arreglo hecho por Bretón no gustó nada, saliendo en cambio los espectadores satisfechísimos de la música.

El maestro Bretón dirigió la obra magistralmente.

La *claque* en su afán de aplaudir, estuvo muy imprudente.

## Ovación á Bretón

Barcelona 22, 10:30 m.

Después de terminada la obra, fué aclamado varias veces á la escena el Sr. Bretón y una vez que éste se hubo retirado á su casa, el numeroso público que le había seguido, obligóle á que saliera al balcón y dirigiera la palabra á los que estaban allí reunidos, continuándose la ovación hasta las tres de la madrugada.

La orquesta de bandurrias y guitarras del Tivoli, le obsequió con una serenata siendo una de las piezas que interpretó la jota de la *Dolores* que fué aplaudidísima por el público.

## Sin espontaneidad

Barcelona 22, 10:30 m.

La manifestación que anoche se hizo al maestro Bretón, no fué espontánea y si preparada con mucha antelación, componiéndola cuantos entran gratis al teatro Tivoli y multitud de amigos de la Empresa.

A última hora, el público tomó á chacota la manifestación, resultando una diferencia inmensa entre la de ayer y la manifestación *improvisada* cuando se estrenó el *Garín* que fué también preparada entre bastidores.

Imposible parece que el maestro Solmantino se preste á ver instrumento inconsciente de la codicia fiel reclamo de las empresas.

Victor.

## Extranjero

Conflicto internacional

Madrid 22, 1:15 t.

En Tamatave (Madagascar) el general en jefe del ejército expedicionario francés, ordenó la formación de sumaria á M. Valles, cónsul de los Estados Unidos en dicha población.

El Consejo de Guerra que ha visto y fallado la causa instruida, ha condenado á M. Valles por el delito de dispensar protección á las tropas indígenas, á 20 años de prisión militar y á la accesoria de confiscación de bienes, embargándole como consecuencia, una fábrica de catchout que dicho señor explotaba.

El Gobierno de la República unida del Norte de América, reclama la inmediata libertad del cónsul y dos millones de pesos como indemnización por los perjuicios que se le han rivotado.

El embajador de la República de los Estados Unidos en París Mr. Eustis ha presentado al ministro de Negocios extranjeros, una enérgica reclamación en defensa de los derechos del cónsul de Tamatave.

Témese que lo ocurrido ocasione un conflicto.

Los franceses en Marruecos.—Riffeños que se arman

Madrid 22, 9:30 m.

Se dice que el representante de Francia en Marruecos ha advertido al Sultán la importantísima comisión de restablecer los depósitos de carbón en territorio del imperio.

Han regresado los riffeños que fueron á comprar armas á Gibraltar.

Bandoleros asaltando un correo

Madrid 22 9:30 m.

En Gassani (Roma) quince enmascarados atacaron el coche-correo robando y desbalijando á los pasajeros.

La correspondencia fué sustraída.

En ella iban valores declarados que ascendían á 1500 libras que cayeron en poder de los ladrones.

Un destacamento de Bessaglieri avisado, de lo que sucedió persiguió á los bandoleros que concedores del terreno se hicieron fuertes ocasionando á los soldados al atacarles muchas bajas entre ellas el Capitán que mandaba el destacamento que resultó gravemente herido.

Los que se van.—Alejandro de Servia

Madrid 22, 10 m.

Ha fallecido en París Mr. Ferrier saboyano de origen y impenitente proteccionista.

El sábado llegará á Biarritz el Rey de Servia Alejandro.

Rodrigo.

## Servicio particular del "Heraldo"

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI!

Día 22 de Agosto de 1895.

Á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejado en lo alto y calimosa en los bajos.

Estado de los horizontes.—Claro.

Estado del viento.—S. E. fresco.

Estado de la mar.—Con mar y encabillada del viento

Para buenas vistas Valdemososa

y para buenos

PIQUÉS, CRETONAS, PAÑUELOS DE HILO BLANCOS Y DE COLOR, la

NUEVA TIENDA DE SAN JOSÉ

JAIME II, 12 y 14

Cochera y cuadra

Se alquila una en la calle de Catabuy n.º 25, info- marán, Piedad, 28 principal.

SE OFRICE como guarda almacén, reparti- dor, etc. etc., un hombre de me- diana edad y de oficio carpintero, siendo su conducta intachable. En esta imprenta informarán.

GRAN REGALO CON QUE FAVORECEMOS A NUESTROS SUSCRIPTORES Y LECTORES

Siempre complacientes con nuestros suscriptores y lectores, y deseando proporcionarles las ven- tajas que varios periódicos de mayor circulación de Madrid, Barcelona y otras capitales, tanto de Es- paña como del extranjero, sin reparar en gastos ni sacrificios, hoy podemos ofrecerles, tan solo por seis días, a contar desde la publicación de este anuncio, unos magníficos

CUADROS PINTADOS AL ÓLEO

de primer orden, en los cuales se han escogido los más reputados y conocidos pintores dando así una prueba de que el verbo llama con justicia la atención por su figura pudiendo figurar en el salón más suntuoso como en la más modesta habitación y en recibidores, despachos, corredores, comedores, etc., y sobre todo por el precio económico; pues no se comprende que los cuadros que hoy entregamos pintados artísticamente de mariscos, paisajes, etc., etc., midiendo 52 centímetros de alto por 36 de ancho, con un marco de nogal, bastidor, suplemento dorado y has- ta la anilla para colgarlo, todo junto como puede verse lo entregamos a nuestros suscriptores y lectores por la insignificante cantidad de cuatro pesetas. Caso de concluirse los cuadros pin- tados al óleo antes de finir el plazo que fijamos, bajo ningún concepto se tendrá derecho a recla- mar más.

CUPON PRIMA Cuadros pintados al óleo Vale por cuadro pintado al óleo Recogerse: Redacción y Administración, Constitución, 98, 100 y 102, Palma.

Importante

Córtese el cupon prima y acompañando cuatro pesetas entregaremos cuadro pintado al óleo en la Redacción y Administración de este periódico. No nos cuidaremos de remitir ningún cuadro fuera de Palma; debe recogerse en donde indicamos. NOTA.—En la misma Administración encontrarán cuadros de mayor tamaño a precios igualmente insignificantes.

Se arrienda una pieza de Se desea vender una casa espaciosa con jardín, coladuría, varias cisternas, y do- más comodidades, situada en la falda de Belver, José Villalonga, 88. El pliego de condiciones obra en poder del notario D. Francisco de P. Massanet.

COGNAC AMAT HERMANOS VALENCIA REPRESENTACION EN ESTA—VALLORI, 25 Se vende en colmados, cafés y cervecerías

LAMPISTERÍA, CRISTALERÍA, QUINCALLA Y HOJALATERÍA DE JOSE IGNACIO FUSTER San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte. Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer a su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca había podido ofrecer.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA PASTILLAS NIELK Eficaces contra las anginas, erup, ronquera, inflamación de la garganta y fofidez del aliento. Curan las aftas ó encarnaciones de la lengua, calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables a los que hacen sufrir un trabajo fatigoso a su garganta, como los oradores y cantantes. Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen a bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPANOLA, E. FORMIGUERA Y C.ª Se encuentran en todas las farmacias.

Parada de carruajes DE Bartolomé Femenias, Monjo Alquileres a precios módicos para todos los puntos de la isla. Rapidez, Comodidad, Seguridad, Economía 33, Amistad, 38.—MANACOR Malacate (vulgo Bogit) Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo a precio muy reducido.

MORRHUOL DEL DR. PEZZI... Depósito en Palma, Farmacia de Capfines.

VENTA Se vende una buena y grandiosa estantería, con sus correspondientes aparadores, apropiado para color calzado, pudiendo servir así mismo para distintos artículos. Informarán en la Plaza del Socorro, núm. 2.

ISLEÑA VALLINIA Viaje extraordinario A Marsella El magnífico vapor UNION saldrá para dicho punto a últimos del presente mes. Admite carga y pasaje. Despacho: Palacio, 26. Palma 10 Agosto 1895.

Se alquila en la calle de los Angeles una casa zaguán, núm. 21 con espaciosa ha- bitaciones, agua a grifo, caballeriza, reuniendo las co- modidades apetecibles, informará el vecino de enfrente entresuelo núm. 26.

Venta de un piano usado, casi nuevo, a precio sumamente baratísimo. Informes Olmos 19.

Venta Por ausentarse su dueño se desea vender la acrédi- tada cristalería de la calle de San Nicolás, número 82, con mostradores y todo junto según esta, todos los gé- neros a precio de fábrica, también se venden libros para aprender a cortar toda la ropa de vestir sistema Jimenez a 9 pesetas.

Al buen gusto Aceite superior, de oliva, refinado, a 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2. MIGUEL FERRER DENTISTA participa a sus numerosos parroquianos y al público en general haber trasladado su Gabinete de Dentista a la calle de San Bartolomé núm. 17, principal, frente la antigua Administración de Correos. Palma.—Imprenta de Bartsime Rotger.

A. y A. Santamaría CONSTRUCTORES Gran Fábrica de puertas de acero ondulado. NUEVA INDUSTRIA EN ESPAÑA Fabricantes de tablillas metá- licas de acero para persianas. Con real privilegio de invención. Representante en Palma, C. Gomila, Lonjeta, 29, Almacén de hierros.

Efectos Timbrados En el estanco de la calle del Conquistador, se en- contrará toda clase de efectos timbrados, letras pagarás y papel de cien pesetas abajo y notarial judicial de to- dos precios. Fogones Victoria Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol. Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo. De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster. 7, San Nicolás, 7